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全国人大代表，河南省委常委、组
织部长夏杰表示，今年的两会，是在“四
个全面”协调推进的新形势下召开的，
对于统一思想、凝聚力量、引领新常态
下的经济社会发展，推动党的事业新发
展，具有重要特殊意义。

依法治省实施意见有望两会后出台

去年是“四个全面”战略部署谋划
形成、协调推进的一年。

十八大以来，党要管党、从严治党
取得了重大进展，人民群众是非常认可
的。兰考作为总书记的联系点，教育实
践活动得到总书记的直接指导，并对河
南经济社会发展给予支持；在审议政府
工作报告时，张高丽副总理也对河南的
工作给予大力支持。这说明河南的工
作有思路、有基础，河南是把自己的事

情做好了，才得到了党和国家的支持。
在贯彻“四个全面”的过程中，我省

已经出台了两个意见。全国两会后，河
南将对依法治省工作进行全面部署，从
严治党工作也将出台意见。今年上半
年，“四个全面”在河南的贯彻落实意见
将整体性、系统性地完成。

推进“四个全面”要发挥干部决定性作用

要完成“四个全面”，需要攻难关、
打硬仗。其中最重要的、起决定性因素
的，还是人。只有把干部选好、组织建
好了、人才用好了，才能为“四个全面”
的协调推进提供可靠的思想保障、组织
保障、人才保障。

一要发挥干部的决定性作用。“四
个全面”的协调推进，关键在于培养一
批思想过硬、能力过硬、作风过硬的干

部队伍。要抓思想，激发贯彻“四个全
面”的内在动力。要深入学习贯彻习近平
总书记系列讲话精神。河南的党性资
源、思想资源是丰富的，从愚公移山、红
旗渠、焦裕禄，到现在的南水北调，体现
的是大爱无限、迎难而上、艰苦奋斗、群
策群力的河南精神的一脉相承。要抓
导向，面向“四个全面”选用干部。我们
不但要重视十强县、十快县，也要重视
那些贫困县，我们的干部经过努力改变
了贫困县的面貌，经济社会有了很大的
发展，更应该值得组织部门的关注。艰
苦地区更是干部施展才能的舞台，后备
干部就要到艰苦的地区去锻炼。组织
部门服务经济社会发展，也要敢于创
新。我省拟将 10 个直管县作为突破
口，在一个县里扎扎实实地做 5 年、做
好了，县委书记可以考虑提拔到更重要

岗位。同时，还应该把依法治国纳入目
标考核。

二要发挥基层组织部门的作用。基
层组织是我们党执政大厦的根基，基层
干部是地基中的钢和筋。基础不牢，地
动山摇。很多村支书工作的开展，靠的
是人品好、威信高、大家支持。大学生是
一个优秀的群体，也是我们的基础群体。

三要发挥人才的支撑作用。人才
是第一位的，协调“四个全面”，更需要
人才的支持。我们都说年轻干部重要，
但是现实往往像企业一样，都喜欢用熟
悉的、有经验的。河南是中国的缩影，
经过这些年历史性的发展，河南跻身全
国第五，人才资源的支撑是很重要的因
素。我们是人才大省，要着眼人才的融
合度、创新度，将人才与实际发展结合
起来，努力向人才强省转变。

全国人大代表、河南省人大常
委会副主任刘春良建议，在全面推
进依法治国的进程中，要切实加强
对国家公务员的教育、培训工作，要
开办宪法、法律培训班，对公务员进
行全员培训，增强公务员的法治思
想，提高公务员依法办事的能力。

政府工作报告中提出，要“加大

简政放权、放管结合改革力度。今
年再取消和下放一批行政审批事
项，全部取消非行政许可审批，建立
规范行政审批的管理制度”。对此，
刘春良建议，省、市两级政府的行政
审批制度改革工作也要痛下决心，
继续简化、减少行政审批项目和手
续，以权力瘦身为廉政强身。

全面推进依法治国，今年是开局之年

代表：制定行政法规时应听证
今年是全面推进依法治国的开局之年，纵观今年的政府工作报告，“法治”是贯穿始终的关键词。
“法无授权不可为，法定职责必须为”，政府工作报告对于建设法治政府、全面推进依法治国有了更多阐述，人民群众也对依法治国有了更
多的期待，在这种期待中，全国人大代表发出自己的声音。
郑州全媒体新闻中心两会记者 孙娟 裴蕾 覃岩峰 张乔普 武建玲 张竞昳 赵柳影 北京报道

什么叫法治社会？什么叫依法
治国？全国人大代表、清华大学法学
院教授高西庆认为，就是要按照法律
的基本原则来办事情，法律有几个
原则是很清楚的，比如说有限政府
的原则，有“两个清单”，即“权力清
单”和“负面清单”。“权力清单”就是
政府的授权是有限的，要把所有的权
力写下来告诉老百姓，这是我的权
力，没写的事情就没有这个权力。

“负面清单”就是说搞一个自贸
区也罢，搞一个开发区也罢，企业到
我这个地方来，政府要写出来什么
事情你不可以做，除了不可以做的
事情之外“什么可以做”。

高西庆同时建议，在立法方面，
要想好了再立，要把一些看来明显
对社会不利、对整个发展不利的立
法限定就行了，至于法律中没提到
的那就可以做。

全国人大代表、商丘市实验小
学校长高阿莉说，依法治国，不能
仅仅止步于法治宣传，而应该更加
重视法治教育：在全国普遍进行法

治教育，促进全民学法、知法、守
法，这样才能从根本上促进社会和
谐，从而为经济社会发展创造良好
环境。

陈泽民 企业的婆婆就是“法”

全国人大代表、三全集团董事
长陈泽民建议，推进依法治国，立法
应与改革同步，要切实解决改革实
际与法律不一致的问题；推进依法
治国，首先是要依法行政。作为一
家民营企业的负责人，他认为，政府

要真正做到简政放权。“在政府权力
上做减法，就能在企业发展上做乘
法。现在企业的婆婆太多，推进依
法治国，就是要求政府多为企业设
路标、少为企业设路障。企业只能
有一个婆婆，那就是‘法’。”

雷雪芹 看守所预约会见不能太机械

全国人大代表，河南科技大学
教授，农工党河南省委常委、洛阳市
委主委雷雪芹十分关注依法治国话
题，这次两会，她带来了 3 个与之有
关的建议，分别涉及看守所律师约
见制度、破产管理人制度、被告人辩
护权等方面。在她看来，依法治国
的前提是立法完善，有法可依。

雷雪芹表示，看守所实行网上预
约会见在一些大城市确实发挥了便

民作用，但在部分中小城市不仅未发
挥好作用，反而造成了一些不便。“很
多地方，即便未提前预约，会见室也
能满足会见需求。完全不用机械执
行‘非预约不可会见’的规定。”雷雪
芹说，看守所最多的做法是建QQ群，
入群才能预约，而没有开通电话预
约，这导致了相当一部分预约无法进
行。她建议公安部对预约会见这一
便民措施进行改进，不能一刀切。

买世蕊 半夜出限牌政策不合适

全国人大代表、新乡市糖业烟
酒有限责任公司董事长买世蕊连续
两届提出立法法修改建议，其核心
就是“行政法规在起草过程中，应当
广泛听取有关机关、组织和公民的
意见。听取意见除了采取座谈会、
论证会等多种方式外,必须举办听

证会”。
“有些地方动不动就采取机动

车限号摇号，有的还是半夜出政策，
这显然不合适。”买世蕊认为,一些
行政法规出台太随意、太任性，群众
根本参与不进来，这样的法律法规
难以接“地气”。

夏杰：推进“四个全面”要发挥干部决定性作用


